

Violencia y género: estudio comparativo en mujeres de dos contextos

**PAOLA JAZMÍN TIRADO LARA, María del Pilar Roque Hernández, Tomás Antonio Baroja Sánchez,
Luis Alejandro Gatica Chimecatl**

*Facultad de Estudios Superiores Zaragoza, Campus I, UNAM, Av. Guelatao No. 66, Col. Ejército de Oriente,
Deleg. Iztapalapa, C.P. 09230, Ciudad de México. , psico.paolatirado@gmail.com*

Introducción.

La violencia es un problema de salud pública en el mundo. La violencia de género implica el daño físico, sexual o psicológico de un organismo o persona con base en el género (Duque & Valencia, 2015). En el rol tradicional de género femenino, la mujer es la educadora y cuidadora principal de la familia y la crianza y con una actitud sumisa y pasiva (Ruíz, 2005). Desde 2015, en el Estado de México se emitió una alerta de género y se demandó la participación institucional para atender y resolver la violencia contra las mujeres; en la capital no existe dicha alerta. Los feminicidios en ambos estados continúan (35% de la incidencia nacional). En el presente trabajo se analizó la relación entre el rol tradicional de género y la violencia en mujeres mexiquenses y capitalinas.

Metodología.

Participaron 100 mujeres ($edadM = 36.30$ años) del Estado y la Ciudad de México, a partir del consentimiento informado. El muestreo fue no aleatorio y los instrumentos: hoja de datos sociodemográficos y diseño de un cuestionario de auto reporte (30 reactivos: 16 dicotómicos y 14 en escala tipo Likert de 4 puntos).

Resultados.

Se identificó que: 1) Entre menor violencia percibida mayor violencia ejercida ($r_s = -.589, -.656, p = .001$) en las mujeres mexiquenses y capitalinas respectivamente; 2) a mayor actitud positiva de las mujeres capitalinas hacia el rol de género tradicional, mayor frecuencia de violencia recibida ($r_s = .479, p = .001$); y 3) 61% del total de mujeres que no tenían una actitud positiva al rol de género tradicional, había sido violentada.

Conclusiones.

Hay que realizar esfuerzos tanto de atención como de prevención de la violencia; se precisa una mayor concientización sobre las creencias y actitudes del rol tradicional del género y de la violencia ejercida, beneficiando la no invisibilización de ésta y permitiendo nuevas perspectivas de vida.

Financiamiento.

Este trabajo forma parte del Proyecto UNAM-DGAPA-PAPIME PE307517.

Palabras Clave.

VIOLENCIA DE GÉNERO, Mujeres, Evaluación.

Referencias.

Duque, M. & Valencia, S. , Análisis del discurso en piezas publicitarias contra el maltrato femenino, producidas en Caldas y Valle del Cauca (UCM., Colombia, 2015).
Ruiz, Y., La violencia contra la mujer en la sociedad actual: análisis y propuestas de prevención., *Universitat Jaume-I* 2(3), 225-230. (2005).